

地域住民に無料で貸し出すなど、地域住民がまちづくりに参加する仕組みづくりが幾重にも構築されています。メリットの三つ目は、まちの活性化です。

たとえば群馬県沼田市の内田病院では、病院のそばに「ソナタリュー」という名の複合施設を作り、温泉・レストラン・カフェ・アスレチック公園などを配置し、まちの活性化を図っています。さらにはここには就労支援施設やグループホーム、放課後児童クラブなどが入り、市内外の人々が集い、

まちづくりで重要なのは、住民が主役で病院側は黒子という視点だと考えます。住民をエンパワメントし、活躍できる場をつくることが求められます。たとえば先ほどの志村フロイデグループでは、コミュニケーションティカフェの壁にボックステーブルで区切った棚を作り、1ボックステーブルあたり500円で地域住民に貸し出し、地域住民は手作りのイヤリング、ポーチ、ヘアグッズなどを販売しています。無料で自分の作品を置かせてもらうのではなく、1ヶ月500円支払ってることにより、売れ筋商品を考

住民をエンハツントし
活躍する場づくりを

活きと説明してくれることです。人が育つて いることがわかります。志村フロイデグループでは、職員有志によるプロボノ組織である「フロイデDAN」（ふろいでだん）が中心となり、地域のボランティアと協力しながら、子ども食堂、朝市、ウォーキングや健康相談、地

が働く姿に自然に触れ、理解を深める場ともなっています。特に郡部では高齢者人口さえ減少し続けており、まちの活性化は病院経営の基盤強化につながります。病院を越境し、支えあう関係づくりの構築を図っています。

3つのポイント

- ②病院が黒子となり住民が活躍する場
③病院を越境し、支えあう関係づくり

まちづくりは中小病院の経営基盤づくり。 住民が主役となる場を つくり、支え、支えられるまちづくりを

診療報酬抑制に加えコスト増もあり病院経営が厳しい状況を迎えており、地域における病院の果たすべき役割は数多い。早稲田大学人間科学学術院の松原由美教授は「地域のまちづくりに病院が取り組むことは大きなメリットがあります」と述べる。病院がまちづくりに取り組む意義やその事例、注意すべきポイントなどを松原教授に解説いただいた。

A black and white head-and-shoulders portrait of a woman. She has short, dark, layered hair and is wearing a dark, button-down shirt over a light-colored collared shirt. A small, circular pendant hangs from a chain around her neck. The background is plain and light.

松原由美氏
早稲田大学人間科学学術院教授

まつばら・ゆみ●1994年慶應義塾大学大
院経営管理研究科修了、明治安田生活福
祉研究所(現・明治安田総合研究所)研究部
主席研究員を経て2016年より早稲田大
学北里大学大学院非常勤講師、厚生労働省
会保障審議会委員などを兼任。博士(福
経堂、日本福祉大学、MBA)。

中小病院がまちづくりに取り組む意義は、まさに「中小病院は地域と運命共同体」という言葉に集約できます。この言葉は、医療機関を中心としたまちづくりを進めてきた医療法人博仁会（茨城県）の鈴木邦彦理事長の言葉です。

テナントを借りて出店する一般産業であれば、ファーストフード店などをみればわかるとおり、儲からなければ即、撤退が可能です。それに比べて病院は一度建ててしまえば患者がいる問題や病院以外への建物の転用が難しいなどで、容易に撤退できません。まちづくりに対し、余裕がある法人の話と捉える方もいらっしゃいますが、特に郡部の病院にとって、病院は地域と運命共同体であり、経営基

盤強化のためにも積極的な取り組みが求められます。

メリットの二つ目は、人材確保です。病院を越境し、地域全体を面的に捉え、地域資源を活かして、誰をも包摂するまちづくりに関わることは、職員のモチベーションアップや、新たな人材確保につながる可能性があります。例えば先ほどの医療法人博仁会志村大宮病院を中心としたグループでは、ノーマラ

中小病院がまちづくりに取り組む3つのメリット

① 地域包括ケアの構築

② 人材確保

③ まちの活性化

まちづくりか
地域包括ケア構築に役立つ

中小病院がまちづくりに取り組

中小病院がまち づくりに取り組む 3つのメリット

- ① 地域包括ケアの構築
 - ② 人材確保
 - ③ まちの活性化